

NUEVAS CARRERAS EN LA FUNDACIÓN UNIVERSITARIA DE CIENCIAS DE LA SALUD

PSICOLOGÍA CON ENFOQUE CLÍNICO Y ADMINISTRACIÓN DE EMPRESAS CON ÉNFASIS EN SALUD

Víctor Gómez Cusnir*

En consonancia con las tendencias mundiales en educación y desarrollo de la ciencia, la FUCS ha emprendido su propio proceso de expansión estratégica en aras del crecimiento académico y de la formación de nuevos profesionales más capaces, competitivos e integrales para responder a las necesidades crecientes del mundo, en especial en el sector de la salud. Para nadie es un secreto la crisis que está atravesando este sector en diversos países, para citar ejemplos acabamos de ser testigos de la reforma a la salud en los Estados Unidos. En Colombia el sistema pende de un hilo por cuenta de la sostenibilidad de las empresas y por la falta de claridad en la administración de recursos que garanticen la cobertura y la calidad en la atención de la población, tanto en el sistema subsidiado como en el contributivo.

Lo más seguro es que el debate continuará por muchos años en tanto los profesionales de la salud y los mismos usuarios pagarán el precio en intranquilidades y angustias mientras afrontan la situación. Consciente de este panorama, la FUCS aprobó mediante acuerdo número 1811 del Consejo Superior la creación del programa de Psicología y mediante el 1929 el de Administración de Empresas, para brindar posibilidades de formaciones nuevas que respondieran en forma activa al contexto y a las necesidades percibidas de nuestra sociedad. Así, la Fundación trabaja como gestora de



cambio social y de oportunidades de desarrollo, en todo nivel, para la población.

La primera gran inquietud fue la línea diferenciadora que tendrían los programas y el valor agregado que brindarían a un mercado muy competido pero creciente día a día. Fue así como se decidió establecer un énfasis en salud para los dos programas para continuar con la coherencia institucional orientada por el PEI y crear consonancia con los actuales programas de pre y posgrado de la Fundación. Esto implica que cada uno de los nuevos proyectos, además de su formación disciplinar propia, contará con materias que abarcan temas relacionados con la salud, pues en esa forma se potencializa la ventaja institucional de contar con la completa infraestructura de dos hospitales propios. Algunos de estos temas son el funcionamiento y la

* Psicólogo, Decano de las Facultad de Psicología y Administración de Empresas. Fundación Universitaria de Ciencias de la Salud, Bogotá DC. Colombia.

racionalidad de las organizaciones de salud en el mundo, la realidad colombiana actual, la legislación que regula el ejercicio y la operación de la salud en nuestro país, la responsabilidad social empresarial, la gestión de la calidad de los servicios de salud, epidemiología y salud pública, las tendencias modernas en el ejercicio de la profesión como la psicología aplicada al deporte, o la administración desde un marco ambiental y responsable, entre otras áreas, que son únicas en el país y brindan verdaderas opciones de integralidad, flexibilidad y trabajo interdisciplinario.

Estas opciones diferenciales fueron reconocidas por los pares académicos que visitaron la institución: Carlos Augusto Murillo García para el programa de psicología y Carlos Humberto Orozco Téllez para administración de empresas, quienes consignan en sus informes lo siguiente, con respecto a la fortaleza institucional de la FUCS: "...Es hecho verificado que la FUCS sea la propietaria de dos grandes instituciones de salud: el Hospital Infantil Universitario de San José y el Hospital Universitario de San José, ambas objeto de una detallada visita en la que se constató la existencia de espacio dispuesto para prácticas multidisciplinares e interdisciplinares, laboratorios con tecnología de punta, auditorios dotados con TICS, bibliotecas, etc. Esto hace que la pretensión formativa en el programa propuesto aparezca como verosímil y plausible".

Otra de las grandes apuestas de estos dos nuevos programas es su completo funcionamiento con el sistema de créditos académicos, el cual permite manejar horarios flexibles para los estudiantes, quienes podrán tomar sus materias en franjas horarias diurnas o nocturnas sin ningún tipo de incremento en el tiempo o recargo económico. Además, cada cual irá llevando su ritmo de estudio y en la medida de sus buenos resultados podrá adelantar créditos que disminuyan en duración la totalidad de su carrera. Esto implica que se amplíen las posibilidades de formación para los estudiantes y lleva a la FUCS a preocuparse por generar más ofertas de posgrado que sean atractivas, complementarias y asequibles a los alumnos, que les brinden la opción de estar mejor preparados para competir en el mercado.

La totalidad de créditos para el programa de Administración de Empresas es de 144, lo cual implica una duración estimada de cuatro años para obtener el título, lo cual se configura como una alternativa muy interesante y competitiva en el mercado, ya que aún no existen muchas posibilidades en el medio con esta duración, sin descuidar la formación disciplinar, profesional e integral de nuestro egresado. La totalidad de créditos para el programa de Psicología es de 156, lo cual implica una duración estimada de cuatro años y medio para obtener el título, con la facilidad de tener tres áreas diferentes de prácticas como son psicología clínica, psicología organizacional y psicología de la salud. Son pocas las carreras existentes entre nosotros que cuentan con una formación profesional tan completa, pues por lo regular casi todas incluyen sólo dos semestres para realizar las prácticas.

La naturaleza formativa de esta estructuración curricular también fue reconocida por los pares académicos, quienes refieren que "...en el proceso de formación se enfatiza desde el comienzo en las actividades de tipo teórico-práctico que propendan simultáneamente por el desarrollo conceptual y de habilidades y destrezas orientadas a la ejecución de actividades concretas que desemboquen en la solución de problemas reales. Lo anterior se integra en una tradición, verificada ampliamente en la visita efectuada, de un reconocido estilo de trabajo institucional".

Los dos programas asumen toda su identidad institucional no sólo en su eje diferenciador en salud, sino también en lo referente a las líneas modernas e internacionales, lo que implica la formación en idiomas, lo cual permitirá la movilidad de estudiantes, docentes y directivos en los círculos académicos mundiales, el aprendizaje de nuevas tecnologías de información, lo que les permitirá desarrollar muchos contenidos a nivel virtual e iniciar su proceso de desarrollo investigativo con miras a publicar sus propios artículos. Con todo este trabajo realizado, se presentaron los documentos al Ministerio de Educación Nacional el día 15 de mayo de 2009, y en un tiempo récord se recibió a los pares académicos un mes después, quienes pusieron a prueba

la solidez en la construcción de los programas y el respaldo institucional que los avalaba.

Al respecto, en sus informes finales al Ministerio de Educación Nacional anotan que la institución y los programas son coherentes y viables, por lo que escriben: "...Las condiciones institucionales en las que se ha de insertar el programa propuesto se podrían resumir, de acuerdo con lo evaluado, como de receptividad y apertura administrativa, capacidad financiera, idoneidad académica y una buena y ajustada cultura organizacional. El resultado final del ejercicio evaluativo muestra que el programa es viable. Se reitera que se percibió una voluntad administrativa, una clara capacidad financiera y una disposición para allegar recursos materiales y humanos que hagan viable la propuesta".

Como testimonio del buen trabajo realizado y del compromiso institucional de los diferentes equipos de trabajo de la FUCS, tales como aseguramiento de la

calidad, bienestar universitario, gestión humana, laboratorio de ciencias básicas, laboratorio de simulación, departamento de investigaciones, planeación y gestión de proyectos, convenios interinstitucionales, gerencia, servicios administrativos y el invaluable aporte de los directivos, se consiguió una sustentación adecuada que respondió a las condiciones mínimas de calidad, para la posterior aprobación de los dos programas: Psicología el 7 de diciembre de 2009 mediante resolución 9831 y Administración de Empresas el 10 de febrero de 2010 mediante resolución 695.

Ahora el reto es continuar con la consolidación curricular, administrativa, investigativa y social, para que con una gestión eficiente de los recursos se llegue al desarrollo de estas dos nuevas propuestas. Contamos con el apoyo del grupo humano que compone nuestras instituciones, pues ya es sabido que siempre ha sido el motor que permite el avance y el crecimiento de la Fundación Universitaria de Ciencias de la Salud.

